

La SAP y la Salud Ambiental Infantil

En el año 2001, durante la presidencia del Dr. Horacio Lejarraga, la Sociedad Argentina de Pediatría reconoció como uno de sus objetivos primordiales la necesidad de trabajar en pro del mejoramiento de la salud ambiental infantil (SAI). La salud de los niños del mundo está estrechamente relacionada con la calidad del ambiente en el que les toca vivir. Esa relación se manifiesta ya antes de la concepción, continúa durante el muy importante periodo que comprende el embarazo, las distintas etapas de la niñez y culmina al final de la adolescencia.

Investigar las amenazas ambientales a las que pueden estar expuestos los niños de un país o región determinada, constituye un verdadero desafío.

Por esa razón, ese mismo año se formó en el ámbito de la SAP, un **Grupo de Trabajo** integrado por pediatras interesados en el tema, que sirvió de base para crear, en setiembre de 2002, la **Subcomisión de Salud Infantil y Ambiente de la SAP**.

Para darle sustento a la decisión asumida, la SAP comenzó a interactuar con otras instituciones relacionadas con la salud ambiental. Entre ellas se destacan el Ministerio de Salud y Ambiente de la Nación, OMS, OPS y la ONG Asociación Argentina de Médicos por el Medio Ambiente, con la que se firmó un convenio en diciembre de 2001 a través del cual se comenzó a trabajar en forma conjunta en proyectos de educación, investigación y difusión relacionados con la salud ambiental infantil.

Posteriormente se ampliaron los contactos sobre el tema SAI a las **Sociedades de Pediatría del Cono Sur** y, como fruto de ello, se realizó en octubre de 2003 el *Taller Internacional sobre Salud Ambiental Infantil* (OMS, AAMMA, SAP) y al finalizar el mismo los Presidentes de las Sociedades de Pediatría del Cono Sur firmaron la ***Declaración de Mar del Plata sobre Salud Ambiental Infantil***.

También en Mar del Plata, en 2003, fue creado el Comité de Salud Ambiental Infantil de la IPA, del cual formó parte la SAP en representación de Latinoamérica.

En el 2004, la SAP fue invitada a la Reunión del Comité de la IPA que se realizó con motivo del Congreso Mundial de Pediatría, en Cancún (México).

Desde su creación, la Subcomisión le dio gran importancia a la introducción del tema SAI en las actividades de educación pediátrica continuada. Tratando de dar especial relevancia a la capacitación de futuros capacitadores en el tema.

Se intentó además de incorporar la enseñanza de la SAI en los programas de las residencias pediátricas acreditadas por la Subcomisión de Acreditación de Residencias Médicas de la SAP y, a través del Comité de Educación Médica (COEME), en la enseñanza de la pediatría de grado.

Cabe destacar el proyecto sobre el **Perfil de la Salud Ambiental de la Niñez en la Argentina. Perfil SANA 2007**, entre los principales trabajos en los que participó la SAP junto al Ministerio de Salud de la Nación, AAMMA, y los socios canadienses del Proyecto: Health Canada, University of Ottawa y Canadian Institute of Child Health.

Los resultados del mismo fueron: el libro *Perfil SANA 2007* de 303 páginas, editado en español e inglés. La *Encuesta sobre salud ambiental infantil a pediatras miembros de la Sociedad Argentina de Pediatría*, y dos estudios de caso sobre plomo en edad escolar y plaguicidas en hijos de colonos tabacaleros.

En noviembre de 2005 se realizó en Buenos Aires la 2º Conferencia Internacional sobre Salud Ambiental Infantil, organizada por el Ministerio de Salud de la Nación, OMS/OPS y SAP. Fruto de este importante evento científico fue la **Declaración de Buenos Aires sobre salud ambiental infantil**.

Cuidar la calidad del desarrollo de todos los niños argentinos es una meta que incumbe no sólo a los profesionales de la salud, sino a distintos sectores de la sociedad y muy especialmente al Estado Nacional. Ya que su importancia se relaciona con la equidad, la integración social, la paz y el futuro mismo de la Argentina como

nación integrada a un mundo globalizado y altamente competitivo.-

Daniel Beltramino
*Ex Presidente de Subcomisión de
Salud Infantil y Ambiente de la SAP*